

(第一類 第十号)

第五十一回国会
衆議院 輸委員会

(三二〇)

昭和四十一年三月二十三日(水曜日)

午前十時三十九分開議

出席委員

委員長

古川 丈吉君

理事

關谷 勝利君

理事

田邊 吉郎君

理事

久保 三郎君

理事

有田 喜一君

小沢 恵三君

木村 俊夫君

高橋清一郎君

南條 德男君

増田甲子七君

井岡 大治君

泊谷 裕夫君

山口丈太郎君

竹谷源太郎君

出席國務大臣

運輸大臣

中村 實太君

出席政府委員

運輸政務次官

福井 勇君

委員外の出席者

日本国有鉄道常務理事

川上 寿一君

出席道路局長

建設技官

堀 武夫君

屋之内由紀天君

三月二十三日
委員内海清君辞任につき、その補欠として稻富
稲人君が議長の指名で委員に選任された。
同日
委員稻富稲人君辞任につき、その補欠として内

海清君が議長の指名で委員に選任された。

三月二十二日

小型船造業法案(内閣提出第一二〇〇号)

同月十九日

臨時行政調査会及び地方制度調査会の答申に基

づく運輸行政の分断反対に関する請願(山田彌

一君紹介)(第一九三九号)

油による海水汚濁防止条約の批准等に関する請

願(田川誠一君紹介)(第一九四四号)

東武鉄道高架化による余剰地公共利用に関する請

願(天野公義君紹介)(第一〇三〇号)

請願(天野公義君紹介)(第一〇三一号)

は本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件

踏切道改良促進法の一部を改正する法律案(内閣提出第八七号)

踏切道の改良促進及び踏切保安員の配置等に関する法律案(久保三郎君外八名提出、衆法第二五号)

○古川委員長 これより会議を開きます。

踏切道改良促進法の一項を改正する法律案、及

び、踏切道の改良促進及び踏切保安員の配置等に

関する法律案を一括して議題とし、審査を進めます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

○泊谷委員 国鉄から「運転事故件数の推移」とい

う資料をいただきました。過去五年の事故件数の

推移が諸外国との対比において出されております。

けれども残念ながら踏切事故のはかの国との対

比のほうが出ておらないのですが、これは三十九

年三月に衆議院の運輸委員会の鉄道事故防止対策

小委員会に出されました運転事故概況に出されて

おる資料と大差があるかどうか、まずこの点から

明らかにしていただきたいと思います。

○川上説明員 先生がいま御指摘になりました、

一昨年の小委員会に出しました数字と概数においては大差ないと思います。

○泊谷委員 そうしますと、一般に国鉄の事故は

多いように見受けられておりませんけれども、しきりに検討すれば、本来鉄道の労使双方で世話をしております列車衝突とか列車脱線、トロリーバー衝撃、これらの件数は、今回出されました数字にも明らかなように、百万キロ当たり日本は〇・四八、それからドイツが一・一二、アメリカが四・〇七、こういうことになりますと、日本の場合を一〇〇にして計算すると、かりに日本で百件事故があるとすれば、ドイツは二百三十二件、アメリカでは八百四十八件というふうに、世界で一番事故が少ない、こういうふうに見られると思うのですが、間違ありませんか。

○川上説明員 この統計はU.I.Cの統計によつておりますので、日本と外国の場合事故件数のとり方の考え方方が若干は違っておりますが、車両も含めました衝突、脱線事故の数字につきましては、大体各國とも同じような歩調でやつております。しかもU.I.Cの統計はかなり権威のあるものでござりますから、数字の上からこれを信用して差しつかえないと思つております。

○泊谷委員 踏切関係の事故の資料を昨年委員会に出されたのから拾いますと、五年間で踏切事故

の平均件数は日本の場合二千七百三十二件、カナダが八百三十五、アメリカが三千三百三十六、こ

れを百万キロ当たりで見ると、日本が六・一九、それからカナダが八・四六、アメリカが三・三七

ということで、指数に直しますと、日本が一〇〇

議録 第十九号

の場合にカナダが一三六であるけれども、アメリカが五四というので、踏切事故だけは残念ながら世界で二番目の多発の国だ。この資料に出でおります七ヶ国の中、指數としてはたいがい三四、あるいは五四、ドイツの九などという数字で、日本の踏切事故が圧倒的に多い、こういうことが言えると思うのですが、いまでもこの現状はおよそ変わりありませんか。

○川上説明員 御承知のとおり、日本の場合は最近踏切事故が漸次減っておりますので、三十九年、四十年の数字は日本のほうが多少よくなっていますけれども、この資料で総じて言えることは、踏切事故の傾向は大体横ばいになっておりますから、そういうふうに判断して差しつかえないと思つております。

○泊谷委員 きょういただきました資料でも、踏切事故減の数字が出ておることは明らかでありますけれども、この資料で総じて言えることは、列車衝突とか脱線事故といふものが世界で一番少ないのに、踏切事故だけは残念ながら世界二位の事故であります。諸外国の場合には、踏切事故の傾向は大体横ばいになつておりますから、そういうふうに判断して差しつかえないと思つております。

○川上説明員 日本におきます国鉄の踏切の間隔は、大体平均いたしまして五百メートルに一ヵ所くらいで、これがそのほかの国に至りますと大体一千メートル以上というところが非常に多くて、イタリアが七百メートルくらいだったと記憶しております。そういうことで、キロ当たりの踏切の数は日本が圧倒的に多いわけあります。それから列車回数は、大体日本を一〇〇といったしまして米

国が大体その十分の一くらい、それからカナダがそれよりもやや多く、ヨーロッパで比較的多いのがフランス、イタリア、ドイツでございますが、それでも大体日本の六〇%から七〇%くらいの列車回数でござります。そういった関係で、踏切が一キロ当たりで日本は非常に多いということと、それから諸外国の列車密度が日本よりも非常に少ないということ、それからもう一つは、この踏切整備促進法が成立をいたします二、三年前から日本における踏切の防備施設というものがやつらと軌道に乗ったということ、それまでは非常に踏切の防備設備が少なかったというようなことがなりまして、日本の場合に踏切事故の割合が非常に多い。もう一つは、日本におきましては自動車の発達が最近になりまして非常に発展をいたしまして、数年前あるいは十年前くらいには、あまり自動車の数がなかつたわけでありますので、そういう点で踏切における一たん停止というような考え方、昔は運転者に十分普及していないなかつたという点も重なつておるかと思ひますが、最近はその点がだんだん改良されてまいりましたので、漸減をしておると承知しております。

国鉄が機械化、近代化されたというようなことにによって保護しなければならぬ。通例として、なれば、即人員を調整する、減らすという形で、いまの話とは逆行した姿がとられているようと思われますけれども、これは後ほどの問題とあわせてその点きめこまかくひとつ御説明していただこうと思います。

それで、今度は国鉄側以外の条件で尋ねてみたいたいと思っています。「運輸經濟統計要覽」これは運輸省が出ましたのでありますから、建設省のものと同じとは思いますけれども、資料の求め方が違います。いまお話をありました自動車の生産高がものすごく伸びております。先日のテレビでは生産高百八十七万、毎年の伸び率は二〇%といつておりますけれども、両数にすれば八〇ないし一〇〇というような大きな数字を見せております。道路公団で出した資料を見ましても、自動車一台当たりの道路延長というものは、世界で日本は四十三番目ということでお話にならない仕組みになつておるわけでありますけれども、実力大臣といわれた河野さんが五カ年間で四兆一千億の金をかけて道路を直すいたしましても、この道路の延長はもちろんのこと、舗装率の伸びもイギリス一〇〇%に対して日本は恥ずかしいことにわずか一・三・四%。これは全部の道路を含めてですね。この五カ年間のを完成したとしても、二〇・一%にしかならない。まだ六トン積みのトラックが行きかいができない道路が大割五分もある。こういうような情勢の中で、特に道路の幅員あるいは延長、ここらに努力をされたとしても、最大の障害になつておるところの踏切道の解消問題があると思うのです。これについて資料はちょうどいいたしましたけれども、建設省側のこれについての打開策をまず明らかにしていただきたいと思うのです。

で四十四、五番目にならうかと思ひます。そこで私どもは、四兆一千億の道路計画で、どういう方向に指向すべきかということをいろいろ議論いたしましたのでござりますが、「一つは道路の近代化という方向であり、他の一つは、おくれております。こういう順位の低い道路をできるだけ早く水準を上げようというふうに考えております。

その一つの重点としましては、ただいま御指摘のような、舗装ができるだけ延ばそうということです、極力この方向に力を入れております。私どもの計画では、この五ヵ年計画で五万キロの舗装をしたいと思っておりますが、それでもなおかつ統計的には、ほかの国に比べましてまだ順位是非常に低いかと思います。私どもは、これでは世界的な水準に達するにはなお十四、五年要するだらう、かように考えておる次第でござります。

そこで、踏切に対する施策でございますが、これは世界の水準とかいうことではなくて、現実の交通対策といったしまして、どうしても打開しなければならぬ重要な問題点であろうと思っております。そこで、踏切に対しましても、極力これを解消するようにこの計画で考えております。大体大ざっぱにいいまして一千億くらいの事業をこれに充てたいと思っております。しかし、非常に残念なことは、私どもが非常にとりたいと思っておりますときには、いろいろの事情で必ずしもそれない。特に都市近辺のものにおきましては、踏切だけの解消ということがなかなかむずかしい。すなわち、区画整理とか都市の改造、そういうようなことをやりませんと、なかなか思うようにいかないというところに、私どもの悩みがあるわけでございます。もちろんそのほかに市町村の費用負担という問題もございますけれども、それらはいわばお金で済む。しかし、いま申しました点は、技術的に、また社会的になかなかむずかしい問題でございます。私どもはできるだけこういう隘路を開き、危険防止というために極力努力いたしたいと思っております。今後そういうつもりで、舗装とは別途、そういう社会的の施策として踏み切り

道の解消に努力したい、かよな次第でござります。

○泊谷委員 先ほど国鉄側との質疑で道路局長もお聞きだと思うのですが、日本の場合は踏切は四百八十八メートルに一ヵ所なんです。アメリカの場合は千五百六十五メートルに一ヵ所なんです。カナダは二キロ百六十二メートルに一ヵ所なんです。これは、別ながめ方をすれば、日本の国有鉄道というものは、農道であろうと何であろうとほかの国に見られない、地域の産業開発に協力をしているということが言えると思うのです。あれば、道路の整備計画とあわせて、どうしても見のがすことのできないのが踏切道の始末だと私は思うのです。これをただ単に国鉄や私鉄のみにこの問題の始末を押しつけるのは、明治時代のように国鉄が独占化されておる場合なら一つの筋がありますけれども、いま独立採算を強くしておられる国鉄あるいは私鉄に、その企業の力だけでこれを始末させるという押しつけ方は、あまり芸がない話だ。

それで、今回いただきました資料、道路局長のお手元にありますね。道路整備五ヵ年計画において、踏切除去のみ約二百五十カ所、約四百三十億億見込まれておりますというのです。四兆一千億の中にある四百三十億というのは、何でしょ

う。あまりにもみみつち過ぎて話にならぬと思うのです。道路整備五ヵ年計画は本年修正を試みて八兆くらいの規模でやりたいということを、瀬戸山建設大臣が予算分科会で私の質問に答えて明らかにされおりましたが、いま現状こうあるとしたくと思います。

○尾之内政府委員 この資料は踏切除去のみの費用について約二百五十カ所、約四百三十億と書いてございますように、道路改良事業に伴って改良されるものを合わせますと約一千カ所、事業規

として一千億くらいになろうかと思ひます。もち

ろんこれらも踏切の解消に役立つものと考えてお

りますが、私どもはその程度を考えております。

○泊谷委員 そうすると、いまお話をありました。なお今後の改定につきましては、全体の規模が一千億というものは、名称は違つても実体としては国で出す金、こういうふうに理解していいんですか。

○尾之内政府委員 国並びに地方によって出されるものであります。

○泊谷委員 国並びに地方の、地方とはどういうものでしょ。

○尾之内政府委員 地方公共団体でござります。

○泊谷委員 公共団体はわかるのですが、お金のことを見ているのです。

○尾之内政府委員 先ほど申しましたように、国の事業にかかわります地方の負担並びに国が補助いたしますものに対する地方の裏負担、こういう

ものは道路計画につきましてはほとんどが道路の特定財源——特定財源と申しますのは、地方に税金として入るもの、あるいは國から譲り与されるもの、そういうものを含みますが、そのほかに地方交付金、そういうものによってまかなわれておる

のが実情であります。

○泊谷委員 踏切道改良事業による國庫負担額は国道について四分の三、地方道、街路について三分の二、こういふように説明されていますね。國

が負担しているのは一千億でないでしょ。地方の分が含まれて一千億でしょ。名称のいかんを間わず、國が五ヵ年間で踏切道を一千カ所廃止しようというのに、國自体で幾らお金を考えておるのかということを知りたいのです。今度再改定でどのくらいをお考へかということです。

○尾之内政府委員 道路計画は全体、事業規模でいっておりませんので、四兆一千億ももちろん國費と地方費、そういうものの合計でござります。そ

のほかに公團等によります借入金等がございませんが、かりに四十一年度の事業費で申しますと、四十一年度の全体の踏切立体交差

で二百四十八億圓が出しております。したがつて二百四十八億圓が出ております。したがつて残りの額の約百億くらいが地方である、こういう負担割合になつております。

○泊谷委員 政務次官、いまお聞きのように、世界的に見て、日本の踏切間隔は約五百メートルに一ヵ所で、ほかの国が二キロに一ヵ所くらいありますから、ずいぶん地域開発に協力しておるわ

けですね。ですからこの問題の解消にあたっては、私は國自体として道路事情の解消とあわせて考えなければならぬ。いま道路局長のほうから話がありましたのをお聞きだすけれども、地方自治団体としては、また今回の国債償行に伴う

ことを見ています。たなればならぬと思っております。ただいまはそういう新計画についての作業を行なつておる次第でござります。今後の計画においては、先ほど申しましたように、非常に解消を要する

ものが、そういう態度で臨みたい、かよなに考えておられます。

たように理解をしたのですが、いいですね。

道路局長にもう一つお尋ねをしておきたいのです。が、地方自治団体が踏切道改良のため起債を仰ぐということが、現実の問題として出てきますね。ありませんか。特別会計ということの御説明がありましたから関連ないのかもしませんが、もしそれにあわせて、地方でその財源的な措置を求めるように建設省側に要請があつた場合、これはやはり佐藤内閣としても物価問題、交通死獄の解消、それから景気回復、これが当面の重要な政治課題だと思うのです。なんかんずく、人命尊重といふ旗じるしのもとでは、この種の問題については原則的に、地方から要請があつたものについては同意を与えるというふうに考えておるのですけれども、従前の例はどうありましたか。もし支障があつたとすれば、今後はそういう方向をとつてもらうのが好ましいと思うのですが、いかがなものでしょうか。

○尾之内政府委員 先ほど申し上げましたように、地方公共団体が踏切道の財源のために起債を仰ぐという事実はございません。道路につきましては裏財源を補助並びに国の事業に対しましては十分見てございますので、それについて道路の起債を認めておりませんから、そういうことはございません。単独事業であり得るかということでございますが、実は四十一年度は御承知のように、特別事業債を出しております。道路につきましては百数十億のそういう事業債が出てくるかと思ひます。が、おそらくこれは単独事業でございますが、おそらくこれは単独事業でございます。

○泊谷委員 道路局長、私の尋ねているテンボと局長の答えていたテントボとが合わないのかもしませんが、この法に基づく改良は建設省と運輸省が協議してきることであつて、その限りにおい

ては、現実の場合を想定してみると、地方からの立体交差にしてくれとか、また改良工事をやつてもらいたいというものの決定権は、運輸省と建設省で持つてあると思うのです。ですから、原則的に地方の要請がすんなり入つてくるという条件は、一応そこでカットされるのじやないか。私もあわせて、地方での要請に基づいたもの、建設省で持つてあると思うのです。ですから、原則的に地方の要請がすんなり入つてくるという法律がございますから、こういう法律の指定に基づいてもののはうが、より国としては重点を置いてやるということでありますので、けつこうでござります。しかしこれでなくとも、この指定を受けておらぬからといって取り上げないということもないようになつたとすれば、私どもが知らないケー件は、一応そこでカットされるのじやないか。私は問題なしに許容される姿になつておるのかどうか。

○尾之内政府委員 もう一つは、この法の適用を受けないとしても、本来踏切道を改良しようという法律は、とにかくなくなる人を少なくしようとすることです。だから、法の適用を受けない踏切道の解消についても、地方としては重大な問題です。いま傾向としても都心部は少なくなつて副都心部あるいは郊外、あるいは一般的に交通量が多くないと思われるところに、逆に言えば車を運転するほうは幾らか安心感を持つて線路への踏み込みが強くなるところが、踏切死傷が多いのです。ですから、法の適用を受けない踏切の改良についても、方針としては重要な問題です。ですからこの点を含め

て、その取り扱いというか、地方自治団体並びに国有鉄道側からの要請の問題について、建設省としては踏切保安室が地方自治団体との折衝に

お話をありましたような財源措置の関係で、具

体的にこの問題を推し進める場合悩みがないか、

また、当面こういう改善の方策が必要だと思

います。

○泊谷委員 国鉄側にお尋ねをいたします。踏切を少なくすることについては、実際内部問題としては踏切保安室が地方自治団体との折衝にすべてを費やしておると思うのですけれども、いまお話をありましたような財源措置の関係で、具體的にこの問題を推し進める場合悩みがないか、

また、当面こういう改善の方策が必要だと思

います。

○川上説明員 地方におきまして指定の踏切を立

体交差化する場合につきましては、ただいま道路

局長からお話をありましたように、地方の財政全

体的事情から先方の計画と私どもの計画が十分に

一致しないで、そのためにおくれる事例と、地元

の反対がございまして、つまり道路を上げますよ

うな場合には、従来道路のすぐそばで

商売をしておられたうちが、その前に立体的の道

路ができますので、そういうものの補償の問題そ

の他で相当にごたごたする場合がございます。そ

ういう協議のために非常に時間を費やすのが通例

でございます。それから踏切を廃止したり、

あるいは自動車の通行禁止をしまったり、こうい

う場合には地方自治団体と警察関係と国鉄と三者

が協議をいたしますが、これも、踏切道を廃止

し、あるいは自動車の車禁をいたしますと、從来

なくとも、もしそういう問題があれば私どもはや

りたいと思っております。単独の踏切事業として

もやつていいと思います。せつかくこういう法律

がございますから、こういう法律の指定に基づい

たもののはうが、より国としては重点を置いてや

るということでありますので、けつこうでござい

ます。しかしこれでなくとも、この指定を受けて

おらぬからといって取り上げないということもな

いようにいたします。かりにもしそうでござい

いう数字が出ておるのですね。ところが、この警察の調べ、きょうもらつたものは、昭和三十八年から調べたというのですが、これを延べ時間を三百六十五日で割って個所別に分類してみますと、昭和三十八年、東京、日中で二時間五分、それから昭和四十年で一時間三十分、こういうような、きちっとした計算でなく、ここでさつと計算したのですが、あまりにも実態把握が違うような気がするのです。

そこで、これは建設省、運輸省には気の毒な話なんですか、これもこの道路交通法は昭和三十五年に設定されたが、百十一条には、道路の交通に関する調査というのを公安委員会に規制しておるわけですね。警察官をもって行なわしめる、こういうことになって、これは法の制限を受けておる。しかもその車はイギリス、フランスと違って国外に輸出はできない。イギリス、フランスであれば半数は国外に輸出しています。車を売るがなければならないところに、車がものすごい勢いでふえる。しかもその車は、一般国民

を世話する国鉄でもしなければならぬと思うので、車があえてくるのですから、当然年に一度ないし六ヶ月に一回くらいは交通量調査は公安委員会

でも、それから道路を世話する建設省でも、踏切監局長、踏切道の交通量調査、これの規制を、道交法百十一条に基づいてうちの省令などでも規制

ですが、いま警察庁がいません。やむを得ませんか

ら、建設省の方針とそれから運輸省、これは國鐵

をしなければならぬ必要に迫られてきたと思うの

ですが、その考えはいかがですか。

○尾之内政府委員 建設省におきましては、これ

は道路法の七十七条におきまして、建設大臣は道

路の交通量、道路の構造その他道路に関し必要な

ことを調査するために、建設省の職員またはその

命じた者に調査を行なわせることができる、こう

いう根拠に基づきまして、建設省におきまして交

通調査をやつております。大きな調査は大体三年

おいても、四十一年度約一億五千万円の予算を予

定をされておるようござります。ぜひこれは

しっかりと調査をやりしたいと思っております。

○泊谷委員 お話を聞きましたけれども、建設省

は三年に一回、春秋にというのですが、これだけ

急激な車両増のところで三年という私は、そ

れでもう抜本的な、車両をスマーズに流すとい

う、これは建設側と違ちかもしませんが、資料

にもちょっと事欠くと思うのです。これはやは

り、これだけ急増する車両に見合つて道路事情は

あまり急激に伸びていかないのですから、むしろ

基礎的なものよりも、可動的な車両群の動きとい

うものが重要な位置を占めていると思うので、交

通量調査は少なくとも一年に一回は義務化する必

要に迫られてきたと思うのです。それから、鉄監

局長のお話をありましたけれども、國鐵の踏切も

当然そういうことがなされなければならぬと思う

のですが、踏切事故も昭和三十七年の二千九百

四十一件のうち、國鐵職員が責任を問われたもの

はわずか十五件ですよ。戦前は鉄道の事故は職員

の責任に帰すべきものが約七割もありましたが、

この資料にも出でおりますが、いま國鐵職員が事

故の責任を負うものは、三河島事故以来といも

のは、ほとんどないでしょう。出でる踏切事故

のすべてといつていいくらい、これは第三的にな

る力によって損害をこうむり、人の命をなくしておるわけですね。

そこで、まず交通の実態、その原因を究明してもらつたために、道交法百十一条にきめられており

ます交通量調査といふものは、一年に八十万両も

もらつた年には、一度ない

と昭和三十八年の五月には、私鉄の踏切道につい

て実態調査をやつております。

それで、今度の踏切道改良促進法のこの改正を

踏切道実態調査も、三十四年の十月と三十七年の

十月、この二回やつております。

それで、踏切道の現状はどうなつ

ているか、それから、その立地条件等、そういう

ものを調査項目として考えております。これは私

鉄軌道の列車回数とか、踏切道の現状はどうなつ

ていて、それから、その立地条件等、そういう

機会といたしまして、四十一年度におきまして実

態調査をやるということで、道路の交通量とか、

踏切監局長、踏切道の交通量調査、これの規制を、道

交法百十一条に基づいてうちの省令などでも規制

しているか、それから、その立地条件等、そういう

ものを調査項目として考えております。これは私

鉄軌道の列車回数とか、踏切道の現状はどうなつ

ていて、それから、その立地条件等、そういう

機会といたしまして、四十一年度におきまして実

態調査をやるということで、道路の交通量とか、

踏切監局長、踏切道の交通量調査、これの規制を、道

交法百十一条に基づいてうちの省令などでも規制

しているか、それから、その立地条件等、そういう

機会といたしまして、四十一年度におきまして実

態調査をやるということで、道路の交通量とか、

踏切監局長、踏切道の交通量調査、これの規制を、道

交法百十一条に基づいてうちの省令などでも規制

○堀政府委員 いろいろな点で現状に即してない点が多いんじゃないかと思います。先生のおしゃった点を含めまして、今回の調査において十分調査をいたしまして、現在のやり方を変えなければならぬという結論になれば、どんどん改善をいたしていきたい、かように存じております。

なお、このややこしい問題に私道踏切がありましたが、これにも助成の道を開かれてしかるべきだと思います。国の負担率の増加、それから私道踏切に助成の道を開くということについて努力を払っていたいと思うのですが、いかがですか。

きましても私どもまだまだ把握できませんし、また、階切の場合には個々に私鉄と打ち合わせをしなければなりません。実はこれにつきましては、先ほど申しましたように、国道の場合で四分の三、地方道の場合には三分の二という率で、地方の負担がかかっているわけであります。この地方の負担は、どうも三つ、よろしくご参考になれば幸いです。

○久保委員 関連。いまの私道の問題ですが、いまの道路局長のお話では、いまのところ何も考えておらないという答弁だと思うのです。それは別に責めるわけじやありませんが、そこで聞きたいやうござります。

○泊谷委員 川上常務、いま無人踏切の数は幾つありますか。全体の何割になりますか。

○川上説明員 昨年の十二月末の数字でござりますが、國鉄の全体の踏切数が三万七千、その中で三種、ちゃんとがついておりまして人がいるないというものが八千八百二十三、それから無防備の踏切が二万五千五十三、一種自動と申しまして、門扉がありまして人がついておりませんのが一千八百四十八でございます。したがつて三万七千三百四十九までござりますが、二千二三百

○福井政府委員 ただいま沿谷委員の御指摘のとおり、なかなかたいへんな増加でござりますので、事故もよえていことは御存じのとおりでございますから、御趣旨の点はよく体して進まなければいけないと存つております。私道の踏切につきましては、現在のところ助成をまだ考えておらない段階でございます。また国鉄、私鉄、国の負担の率につきましては、それぞれその場所に付随しました社会的な状況によってそれぞれ変わつておりますが、十分目的を達するような努力を要

の負担も、四分の三あるいは三分の一といふ額になるわけでござります。県の場合はよろしいのでございますが、しかし市町村になりますと、なかなかこの負担が簡単でない。特に財政的に非常に苦しい私鉄と市町村というものが、一番問題にして残るかと思ひます。それらについて促進する手段はどうするかということでござりますけれども、単に鉄道だけではなくて、市町村においても司議に考え方なればならない点があると思います。

八、ペーセンテージで申しますと……。

○泊谷委員 御親切に答えてもらつたのですが、私道はどうなんですか。助成の道をあける方向で努力していくだけれど、ということを受け取つていいのですか。

の負担も、四分の三ある。いは三分の一といしまして、でも、残りの四分の一、三分の一がかなり大きなか類になるわけでございます。県の場合はよろしいのでございますが、しかし市町村になりますと、なかなかこの負担が簡単でない。特に財政的に非常に苦しい私鉄と市町村というものが、一番問題として残るかと思ひます。それらについて促進する手段はどうするかということでござりますけれども、単に鉄道だけではなくて、市町村においても同様に考えなければならぬ点があると思います。ただ、これは一般的に道路の他の助成の率と非常に関係しておりますので、この問題だけを補助率を上げるというわけには簡単にはいくまいと思います。しかし、そういうところに問題が残っているということだけは実質問題として言えること

のは私道に關係する踏切。そういうものでこの国会で問題にしなくちやならぬような差し迫ったものは、あるのかないのか。大体私道についてでは、そんなに張り込んで助成をして踏切道改良まで考える必要はないのだ、こういうふうに御認識であるのかどうか。これは鉄監局長からもお答えをいただきたいのだが、われわれはそういうのがあるかどうかわからぬ。けれども、南武線の踏切の問題、これは二年ほど前かと思つたのであります。が、これはたしか私道にかかる踏切でなかつたかと思うのです。だから、そういうものがあるけれども、そういうものは別に法律や制度の中で改良促進する値打ちはない、値打ちはないというふうに理解してゐるのかどうか、ひとつ簡単にお願ひします。

て、全体の七四・二%、こういうことになっております。ついでですから、三種踏切は一六・一%、一種が九・一%、二種が〇・六%、こういふ全体の構成になっております。

○泊谷委員 政務次官、ずいぶん踏切改良で努力をしておりますけれども、実態はいまお聞きのとおりなんですね。

○福井政府委員　おことばでござりますが、現段階のところではまだ考えておらない状況でござります。

○泊谷委員　そこは言いにくそだつたけれども……。そうすると、国鉄、私鉄の国の助成率は高めたい、こういうことですね。

○福井政府委員　先ほど申し上げましたとおり、

○泊谷委員 私が先ほどから申し上げたように、これは本来被害者は私鉄であり国鉄であり、そこに命を奪われる人であり、踏切を世話する人なんですよ。ですから、いまの与党の政策からいっては言えますけれども、したがってすぐ上げるという問題に直ちに私どもとしては踏み切れない点もあるわけであります。

○堀政府委員 非常に交通量が多いために、この法律の対象として特に措置をしなければならぬというような私道につきましては、そういうものがおる、それでそこは工場の構内でありますから、あるということにつきましては、私まだ聞いたことがないのですが、それで、考え方のとが、たとえば工場の中で、いわゆる側線が入つておる、それでそこは工場の構内でありますから、

そこで、踏切がなぜ事故が多いかということは、もう理由はおおよそのところ御理解いただけだと思います。急激な人口増、列車回数の増加、急増する自動車の生産、これらのことと踏切がいへん大きな問題になってきたのですが、これと踏切の改善を国鉄、私鉄だけに——だけといふことばは支障があるのでしようが、本来これは国として踏切間隔の問題もありまして、地域開発には相当努力をしているわけですから、これは負担すべきでないと思います。政務次官の考えはどうか。

その場所の状況に従つて考えたいという気持を持つております。

○尾之内政府委員　この問題は、先ほど言いましたように、建設省と地方公共団体とそれから鉄道側と三者に関係する問題でございまして、十分検討する余地はあると思いますが、いまの段階ではどうすべきかということを申し上げるデータをま

当然私道という場合、工員その他が非常に数多く往来する、そういう場合はあるのじゃなかろうか。これは工場の構内ですから、当然私道になるわけです。このような場合は、その工場 자체が自分の職員なり工員なりの保護のために措置するということが当然考えられますし、もし工場がそういうことを考えないと、いうような場合は、われわれとしては行政指導と申しますが、注意をいたしまして、何らかの措置をとるように指導していくみたい、かよう存じております。

しゃいますように指示権を与えませんでも、十分な力量と素質を持ちました保安掛を配置することによって、まあ山谷の例が出ましたが、それでもなぐても、十分な威厳を持ってやるというような点につきまして、制服を変えるとかという点も從来から議論をしておりますので、その方向でもう少し検討させていただきたいと思います。

ているのじやないのですよ。われわれも実際に駆
いて、制止権というけれども、確かに服装も直
に影響します。公安の諸君が来たときに、一
番私が乗客掛をしておって苦労したのは、乗客掛
というのは全く埋没してしまいました。それはわ
かりますよ。服装なども整備してやることによつ
て違いを見させるというのですけれども、確かに
司法権を持った者が事故を起こした場合罪が倍加
されるのじやないかというけれども、それは刑法
上の過失と自分の意思に基づいてやるものとは違
うので、前段のほうの心配は、完全にないとは言
えませんけれども、一応お考えになる節はわから
ないわけではないけれども、しかしどこの踏切保
安排も、人が掛けがしたいとか、なくなつたら
いいという考え方で踏切に立っているものはないの
ですよ。むしろその事故を少なくするために必要
措置は、指示権であろうが誘導権であろうが、こ
れはやはり公安の諸君でさえこれだけ規制されて
おりますし、道交法ではもう警察官万能になつて
います。これについてはどうでもやはりぼくは考
えてもらつ必要があるうと思うのです。ですか
ら、ここでおおよそ前提をそのことににして、先ほ
ど豊原常務からありましたように、内部でどうし
たらいいかということをきめこまかく相談されよ
うといふことについては触れようと思ひませんけ
れども、あるべき姿としては、公安の諸君といふ
ものは二年以上実務に携わつた者でなければだめ
だ、教育をして、しかも国家公務員の一般職俸給表
の七級以上でなければならぬ、こういう措置をし
ておる。これは公安職員に激励を与えて仕事をさ
せるものでしよう。一番ひどい服を着せられて、

採用職で、どうして一般の通行人を誘導したり制止したり、そういうことができるものじゃないと思うのですよ。根本的な問題だけに私は、前向きで検討するということでお答えをいただきたいと思うのですが、どうでしょうか。

○久保委員 関連して簡単に申し上げますが、一つは、この前も堀鉄監局長からお答えがあつた踏切監視員というか、警手の職務権限、そういうものについてであります。

いま川上常務からきわめて政治的御発言がありまして、言いにくいことであります。しかし考え方においては、踏切保安員といふような者が残るような踏切は、今後立体交差もできにくく、しかも交通量も列車の運行も非常に多い、むずかしい踏切だけが残るわけでしょう。合理化を何度しようとしても、合理化のしようがない。たとえば、先般委員長以下が視察いたしました隅田川のごときは、金をどんなに積んでも、技術的に見て、今日ただいまではちょっとできかねるといふ。そうなれば、ああいう踏切が残っていくことになると、やはり踏切監視員というか保安員というか、そういう者の資格要件については十分私は考えなければならぬと思うのです。この合理化の中で警報機付き踏切りに移行できるような踏切におけるところの踏切保安員の職務内容と、隅田川のごとき、いわゆる合理化をしても絶対残さなければならない、そういう一種踏切の保安ではだいぶ違うと思うのです。それはお認めになると思うのです。だから、認めるかどうかということが一つと、二番目には、そういう意味からいっても、それらに対しては当然何らかの、車両その他の通行に対する権限——私は極端なことを言うならば、列車の運行に対しても権限が必要になってしまわないかとさえ思うのです。しかし、そこまでは大体職務系統からいって、鉄道の職員でありますからそれもいいとして、少なくとも、やはり踏切道を改良しても、幅員がこれ以上延びないといふと、しかも前面を見渡した場合に、全部がここで

待っている。この場合、両方上げれば両方がすべて入ってくるわけです。そうなったときに、踏切の中間ににおいて衝突というか、そういうことが間々あると思うのです。そうなった場合には、たとえば一分でさばけるものが五分かかるといふこと、あるいはそこで車がとまって、今度は始動する場合にエンストというような事故がないとも限らない。だから、そういう場合には当然片側ずつ半分——片側というかわかりませんが、そういう通行を許してさばかざるを得ないのでなかろうかと思うのです。だから、前回と今回の答弁では、そういう資格権限については、勘案するけれども要らない、間違った場合には处罚されるからいやだ。間違ったらどんな人でも罰されるのはあたりまあだ、当然ですよ。間違ったときに責任をのがれようとするために権限をやらないというならば、これはまさに本末転倒もはなはだししいと思う。これは詭弁です。詭弁というのはそういうものをさすのです。安全を守るために踏切保安員というものを配置する。単なる遮断機の上げおろしのためのみに配置するのならば、これは必要ない。それを引き越えて答弁するがごときは、断じて国会に對しての正当な答弁ではない。だから、検討するということが単なる政治的発言ならば、この法案を通すわけにまいりぬ。しかし、真剣に検討するなら別です。私が言いたいのは、検討すると同時に、そういう踏切道上において交通が渋滞して事故があつたか、または全然なかつたか。全然なかつたならば、話は別です。あつたとするならば、それに対しても踏切保安に対する権限の保有については反対だ。いわゆる交通の円滑化をはかるものは当然交通巡査だ、警察官だ。それで、警察官の配置を鉄道事業者として要請したためしがあるかどうか。もしないとするならば、それは国鉄当局も運輸省当局も職務怠慢である。要請したためしがあるか、そして現に交通巡査がその踏切について行き交通整理をしておるかどうか。しておるならば、私がいま申し上げたよう

に、あなたのほうの政治的発言はそのお話をす
す。そうでない限りは、そういう権限は必要な
い、いやだというならば、警察の配置について、
政府部内においてきちんと配置するという制度に
直してほしい。いかがですか。結局、踏切保安員
の最後まで残るのは、さっき言ったように交差の
むずかしい踏切になる。よって、新規採用した者
を一週間にか二週間実務訓練して配置するような踏
切は残らないことになると思うが、いかがです
か。

○ 豊原説明員 いま久保先生のおっしゃいますよ
うに、踏切近代化がどんどん進みまして、最後に
残るようなものについては、確かに御説のような
状態といいますか、そういうむずかしい踏切だけ
が残ってくる傾向にあるということは、そのとおり
だと存します。ただ現状においてそういうむず
かしい踏切ばかりかといふと、必ずしもそうでは
ないということも言えると思うわけでございま
す。そういう非常に困難な踏切だけが残った場合
において、そういうところに配置する人の資格な
りその他の条件をどうするか、または、いまでも
むずかしい向きがあるわけでございますから、そ
ういうものをどうするかということは、私どもと
して慎重に検討いたさなければならないと思うわ
けでございまして、過去の踏切保安掛というもの
と、現在または先生のおっしゃるような将来の大
きな踏切というものはおのづから質的にも変
わってきておるし、また変わるべきものであると
いうことについては、そういうふうに考えるわけ
でございます。

もう一つの、過去において踏切に警察官の応援
を求めたことがあるかという御質問に対しまして
は、その求め方が正式書面で求めたかどうかとい
うことにつきましては、ただいまここに資料を持
ち合わせておりませんが、少なくとも、そういう
書面とかなんとかいう意味でなく、出勤を求めるま
で応援を得たことはあるよう記憶をいたして
おります。ただ、これは常時置いてくれというこ
とではございません。

それから先ほどの、道路交通と鉄道交通との交差点における鉄道職員としての踏切保安掛にいかなる資格を与えるべきかという問題につきましては、これは非常にむずかしい問題でございまして、国鉄だけでこれをどうこうするというわけにまいりませんので、政府の関係御当局と御相談をいたしまして、将来の問題として検討いたさなければならぬ問題であると考えております。

○堀政府委員 法律的な権限としての制止権と申しますか、指示権というものを踏切保安掛に与えるべきではないかという御意見でございますが、これは前回の委員会においても野間委員の御質問に答えていろいろやりとりがあつたわけでござります。法律的な指示権というものを与えることによって、ほんとうに実効性があるかどうかとあれば、私はそれを規定することもいいと思います。法律的な指示権といふうに理解されるのでございまして、こういうようなとつさの場合にそれを権といふものの内容を見ますと「危険がさし迫っている」と認めるとときは、「どういわゆるとつさの場合の指示権といふうに理解されるのでございまして、こういうようなとつさの場合にそれを防止するため、必要な限度において行なう」というような指示権であれば、これはとつさの場合でございまして、その実効といふものはあるのではないかわらず、その実効といふものはあるのではないかという感じがいたすわけあります。しかし、非常に大きな踏切で、非常に交通量が多くて、その踏切は線路が複々線くらいであって、非常に幅広い。交通量が多いと、まん中のところで非常に交通の混乱が起きて、もたもたしておる間に電車が来るというようなことを整理するために、権限を与えたほうがいいのではないか、それはもつともな話だと思うのです。今まで、こういう指揮権がなければどうしても整理できない、ぜひそういう指揮権を法律で規定してもらいたいというような実際の現場からの注文といいますか、そういう要

望ということは、まだ私聞いたことがございません。将来そういう実際の必要性と申しますか、そういうものが出てくるならば、これは十分やはり検討する価打ちのある問題だと私は思います。今回の改正にあたりましても、やはり前回と同じようにこの点を検討いたしました。こういう指示権を持たすべしという意見が前からありましたので、この改正の際にももう一度検討をしてみます。しかし、やはりまだそういう必要を痛感するというところまではいかなかつたものでございますから、そこまで改正ということに踏み切らなかつた次第でございます。

それから、踏切保安掛にはもっと現在よりも高い資格要件が必要ではないかという御意見でござりますが、だんだん踏切の交通量があふえてきますし、列車の速度も速くなってきますと、非常に機敏な判断と同時に正確な判断が必要になってまいります。それに応じて踏切保安掛の質的な向上をめざすことは、これはもう当然のことでございます。国有鉄道運転規則の第五条に「係員の教育及び訓練」というところで規定がございまして、「必要な保安のための教育を施し、作業を行うのに必要な知識及び技能を保有することを確めた後でなければ、作業を行わせてはならない。」ということです。その六号に「踏切道の遮断機を取り扱う作業」ということで踏切保安掛の仕事を規定しております。この規定を見ますと、その質的な要件といふものを考えておるわけでございまして、十分その踏切をさばく能力をつけてから配置するということは、現実の問題として国鉄でも心がけておられるというふうに考えております。それから、国鉄の場合につきましても同じような規定がございまして、実質的にそういう能力を十分備えた人を配置するということであつて、形的に何年経験があるからどうということでなしに、実質的にその資格を備えた、要件を備えた人を配置するという努力は、国鉄、私鉄両方においても行なわれるべきであるし、また行なわれておるというふうに私考えております。

○野谷委員 鉄監局長と常務から話がありましたが、けれども、常務も現場見習いをやっていたときには、理屈は理屈として、御承知いただいたと思うのですね。終戦後混んでどうにもならぬときに、乗客掛の手に余るときでも、公安職員が出て車に乗るときとびしっと旅客が並ぶのですね。今度二兆九千七百億かけて大改良工事をやるわけですから、乗る者はどなり散らされるのが精一ぱいだと思うのです。こちらから、鼻を出してはあぶないとかなんとか言えない条件にあるのです。外見的な服装もありますけれども、これはひとつ法的な保護策をつけなければ、これだけ混んできた踏切道を中心にする交通の問題は、さばき切れないと私は考えているのです。これは先ほど常務から話がありまして、きょうの時点でそういうふうに踏み切れないという話でありますけれども、現状はもうすでに、職場から出てきている皆さんはごらんいただいていると思うのです。確かに効果のあることは間違いない。この点でひとつ考慮いただきたいと思います。

次の問題ですが、踏切保安掛の勤務というものはいたって単調なんですね。単調であるだけに緊張、弛緩、その波にちょっと乗ると大きな事故が出てくる。この間の隅田川もあれだけのところに四名配置してしまいますけれども、後ほどまた野間君のほうから話が出ようと思いますが、二十四時間いま勤務をしているのですが、複線区間とか繁忙なところなどは、勤務状態を縮めてやる必要があるだろう。だから人員としてはあまりありませんけれども、工場で採用しているような3交代システムを考え、勤務上からも弛緩の度合いを考慮してやるということが当面必要な措置でないかと思うのですが、いかがなものでしよう。

○野間委員 関連して、先に、いまの勤務の問題なんですが、わが党のほうで提案をしていくのは、特に踏切保安要員の配置ということで、配置

の状態を重要視しているわけです。これは、この前当局から出された資料なり、あるいはさう提出をされた資料を見ても、最近の踏切の実態が、性格が非常に変わってきておるというふうにぼくは見るのです。これは一種自動化をしてなおかつ事故がある。しかもその事故が、全体の事故数の一割七分もあるという実態です。これはもちろん基本的にはもつとほかの問題があるでじょけれども、実態としてはそうですね。しかもだんだん改善をしている。改善をしているが、どうしても改善のできない踏切があるということになつてゐるわけですね。そういう関係で、踏切を見詰める見詰め方を少し観点を変えなければいけないのではないかというのが、ぼくらが提案をしている内容なんです。そういう意味では、さつき久保委員の質問に対する運輸省の御答弁あるいは国鉄の御答弁は、そこまでまだ徹底をして踏切の実態について見詰め方が足りないのじゃないかとぼくは思うのです。

そこで最初に、鉄監局長のいまの職務内容の答えですが、社会党が提案をしておるのは切迫したとき、こうなつておりますけれども、それはそのとおり。これは指示権なり誘導権なり、そういうものは法律上権限として与えておく。しかし、実際に使うのはもちろん差し迫つたときです。そういう意味です。問題は踏切保安要員が差し迫つていると考へる考え方、時点と、一般の通行人、運転者が差し迫つていると考へる考え方と、次元が相当違うのです。相当の開きがあるから事故があるのでしょうか。ですから正確にいまのスピードがどのくらいであり、そういう列車の状態と通行人の状態をきちっと把握している踏切保安要員が差し迫つたと考えたときには、まだ一般の人たちはそういうことを考へていない。ですから、そういう意味でそれだけの認識の違いがありますから、したがつて一般の人はまだ通れると思つてゐるわけです。そこでとめるのですから、当然そこにいさかいが起こるのです。いまはそういう権限が与えてないから、通行してしまつて事故が起き

てくるというのが実態ですね。したがって一種自動化された踏切においても、やはり踏切保安要員の監視が必要であり、特に指示権を持つたという職務内容の充実された——これは踏切保安要員は人格ではなかなか整理ができない。どんなにりっぱな人がおっても、人格だけではなかなか整理のつくものではない。したがってきちっとした法律的な権限を与えておる者が、自分の見た目で制止をする、通行を指示するということが必要なのですね。そういう意味でひとつお考えをいただいて、職務内容については御検討願いたいと思うのです。

精神的な疲労も非常に強いと思う。そういう意味では監視体制、踏切保安要員の配置についてはもう少し十分な配置をする必要がある。いまのような一交勤務でない、三交代勤務の保安要員の配置を、これは国鉄、私鉄に限らずする必要があるのではないか。いまは国鉄も私鉄も全部おそらく一交だと思うのです。これでは十分な配置ができない、監視ができないというふうに思うので、そういう方面についてどう考えておられるか、運輸省、次に国鉄というふうにお答えをいただきたいと思います。

うように考えておりますので、個々具体的に処置をしてまいりたいと思っております。

はまだあるのついてないところがございます。
しかし、昨年以来職場環境の整備を大きく取り上げておりますので、ことし、来年、再来年くらいには相当そういうものも整備されるつもりでおりますので、漸進ではございますが、いい方向に向かっていることを申し上げておきます。

○泊谷委員 踏切内部の関係は大体これでおしまいでありますけれども、他動的な力で踏切を通過する車両——国鉄バスなどは発炎筒を積んでおるのですけれども、踏切を通過する車両について、運転者はもちろんのこと、雇用関係のある者は雇い主が猪突衝突を積むということを義務づける

Digitized by srujanika@gmail.com

それからもう一つ、いまの問題ですが、いま調べてみますと、ぼくはこの問題で、この間隅田川に運輸委員会が行ったとき、それからぼくの近くの生見尾、それから滝坂、生麦、貨物の駅の近くでは入江、そういう駅の踏切の実態を多少調べてみたのです。これで見ると、一番特徴的なのは隅田川のところのこの間見た踏切。駅長さんか苦労されて、零時から二十四時までの踏切を閉鎖する回数、それから時間を記録してくれております。この表は皆さんにも配られておると思いますが、こういう実態の中で、いま沿谷君の質問で指摘されたように、四人の人が交代で勤務をしておる、こういう実態です。ですからこれは、私は全部が全部の踏切ということは言いませんけれども、少

わってくる、非常に交通量も激しくなりますし、電車、列車の通行回数も多くなる。ただいま野間先生のおっしゃったような踏切にもっと人を多く配置して、そうして手厚くやるべきである、この点もともとございます。考え方としては、できるだけ機械化なり自動化によつてカバーできるものはカバーしなおそれで不十分であるというのにつきましては十分の配置をする。「一人で足りないところは二人、二人で足りないところは三人」というふうに、その実態に即して考えていくべきだ、というふうに考えております。

見通しは七十メートルもないんですね。そうして照明灯もない。ですから白バイという普通の車両とは違つて白く塗つてある車が踏切道に飛び込んだのを、保安掛のほうから目撃できないと、いう状態にあるのです。一般的に、隅田でも見ましたけれども、あの場合も一人の保安掛は、本来そばになければならない便所も、工事のために電気が切れておりましたので、日通の便所を利用したといふようなことを説明しておるのですけれども、昭明とか電話とか、それからみるとか便所なんといふものは、これだけ密度の高くなつた踏切保安掛の詰め所のそばに整備されてしかるべきだと思うのです。当然考慮されていると思うのですが、いかがですか。

○堀政府委員　車両は、不測の事態に備えて発炎筒の積載を義務づける方向をとるべきだと思うのですが、鉄監局長いかがですか。

○泊谷委員　バス等に対する義務づけでござりますので、私一存の考え方を申し上げるわけにはまいりませんが、自動車局長ともよく相談をして研究をいたしたい、かよう考えます。

○泊谷委員　バスは、国鉄バスなどは積んでいますよ、実態として。ところが、ミキサー車とか大型車両、それからこのごろは小型車両でも飛び込んで困るわですが、私の言うのは四輪の車両、

なくとも特徴的な隅田川の駅の踏切、あるいはい
ま例をあげた滝坂であるとか生見尾であるとか二
重になつておる踏切とか、そういうところはもう
少し勤務体系を変えて、少なくとも三交代勤務く
らいにして、十分な、両方に踏切保安要員が立
ち、まん中に監視員が立つというような、當時そ
ういう体制に置いて、しかもこれはいま問題に
なつておりますように、踏切自体が変わつてしまい
りまして、昔のようにただ番をしておればいいと
いうわけではありません。それぞれ非常な神経を
使い、通過列車の監視をしながら通行人の監視を
するというようすに、職務内容が非常に先鋭化して
いるわけです。そういう実態ですから、おそらく

でございますが、さらに今後とも踏切の重要性といふものは増す方向にある、こういうふうに考えておるわけであります。したがいまして、それに對します職員の配置なり勤務時間の問題につきましては、私どもいたしまして、御承知のように国鉄には踏切のほかにもいろいろ緊張を要する職種もたくさんあるわけであります。そういう職場も多いわけですので、そういう踏切そのものの一つ一つの具体的な問題、または他の職種との均衡というものを十分に考えながら、個々具体的に、必要のあるものにつきましてはいまの勤務体制を変えなければいけませんし、人員の配置も変えるければいいないというものがあることは、そういう

○川上説明員 踏切道の照明につきましては、一
昨年三種以上の踏切には全部整備し直しまして、
赤羽の場合照明設備があるはずございますが、
あるいは当時切れておったのかかもしれません。便
所は、場所によりまして、場所がないということ
で遠くまで便所へ行かなければならぬ例がまだ
少し残っておりますが、休養設備につきまして
は、線路からできるだけ近くて、しかも静かなと
ころということで、隅田の場合はごらんになつた
と思いますが、約百メートルばかり離れましたと
ころにつくつてある。ぶるにつきましては、駅付近
につきましては駅のふるを利用している場合が多く
いわけでございますが、中間の踏切につきまし

三輪も含めまして発炎筒の積載を条件としてつけではどうか、こういうことでありますので、そういうことを御検討いたぐことにいたしたいと思います。

もう一つは、この間も議論がありまして、この機会に明らかにしておいたほうがいいと思うのですが、國民に向けてであります。が、接近ブザーが鳴った。しかし保安措がいる。そのため門扉の開閉の五秒、十秒が問題になつたりするのです。接近ブザーは大体総じて千メートル先あたりから回路を踏んで鳴つてくるのが今までの國鉄内部の事情だと思うのですが、國鉄の考え方としては、あくまでも接近ブザーが鳴つたのが最優先

うふうに考えておりますので、個々具体的に処置をしてまいりたいと思っております。

はまだあるのついていないところがござります。
しかし、昨年以来職場環境の整備を大きく取り上

○川上説明員　接近ブーザーが最優先になるわけでございまして、それによつて踏切保安機が門扉の会的な周知というものは接近ブーザーが最優先にあるといううちに私は理解しているのですが、間違ひありませんか。

開閉をするということで、通行者にはその接近ブザーの音が聞こえる場合もございますし、聞こえない場合もございますが……

ら、踏切で一たん停止して聞こえないということがない。その車両に乗つておる者が聞けなければ、保安措も聞けないのでです。だから、それはないのですよ。だから対社会的に、国鉄との整理区分は接近ブザー——最優先という筋をきつちりしておいてもらわなければいけないと思うのです。

○川上説明員 いま私が申し上げましたのは、一種の手動の踏切で踏切保安措に対する接近ブザーでございまして、三種踏切のフラッシュランプがつきましてチャンチャン鳴りますのは、先生のつましやるとおりでございます。

○泊谷委員 豊原常務にお尋ねしますが、これだけ踏切問題がうるさくなつてしまいまして、国鉄内部でも踏切の管理体制について考慮の時期ではないかと思うのです。これに対する一元的な管理方式というものが考えられているのかどうか、こ

○豊原説明員　国鉄の組織の中で踏切保安部とうものが從来あったわけでございますが、これは最近において施設局の中に移しました。ただし、そういう組織の問題ではなく、国鉄といたしましては、随時また毎月定例に繪裁以下首腦部全員が集まりまして安全の問題を検討いたしておりますが、その中における一つの重要な問題といたしまして踏切問題を取り上げておりますので、私ども仕事の体制において踏切に対する問題がばらばらになつて、そのために対策が不十分であるといふ

それがない。こう考えております。

話し合いをするところでもありますけれども、

中央におけるところの計画あるいは調整、こうし

○泊谷委員 これで最後ですけれども、今回踏切の改良をやりまして人員の異動をするというので、従前のあった合理化とは違うのですね。私もずいぶん電務区や、あるいは船舶の問題は扱ってまいりましたけれども、踏切保安掛の諸君は、この前も話がありましたように、相当高齢と若い

話し合いをするところでござりますけれども、今までにある協定によつて措置ができるのではないか、いまのところそういうふうに考えております。あと休職の問題その他も要求の事項としてておりますので、十分に話し合いをしておられます。どうふうに考えております。

中央におけるところの計画あるいは調整、こういったものがだめで、たとえば道路が早くできて使うものにならぬまま、そのままある。私が現実として知っているのは、立体交差の部分はできているのだが前後の道路ができぬので、これは一年半か二年ぐらいかかりましたが、やっと最近道路をやっている。これは現実に私が見ていくわけです。

層と大きく分かれておりまして、特にじみな仕事であつただけに、この人たちはいま、新しい機械化されることによって、合理化されることによつて自分の位置づけがどうなるかということの心配をしておる。これは場所が場所だけにやはりぼくの気になるところです。国有鉄道と電電公社と考えた場合に、国会に出してもらつてからながめるとあまりに差があるのに驚いておるわけなんですが、たとえばもう相当の年配になつて配転も都合が悪い、そこで休職の措置をとっても結果的に退職しなければならぬ人たちには、電電公社の場合のように特別退職措置法というものを出して上積みして、それで身を引いてもららう措置をとつたり、退職の際に一号加算したり、また配転の手当にしましても、ほかの公社と違いを見せておるわけです。特に電務区自動化や何かと違つて、踏切

であるだけにこの操作がたいへんむずかしいと思うのですが、そういうことで国有鉄道としてもしきるべき配慮があつてよいのではないか。そのために国会でまた審議をわづらわして措置しなければならぬものはならぬものとしても、一応企業体

○ 豊原説明員　ただいまの問題は、いま組合と話ををしておるところでござります。一般的に申しまして配転の場合に、いま組合と協約を締結しております近代化に伴う配転のものがあるわけでございまして、私どもいたしましては、いまから

話し合いをするところでもありますけれども、

中央におけるところの計画あるいは調整、こうし

が、ただ一つ、これは聞いてもらいたいのです。が、政務次官では悪いわけじゃありませんが、本的な問題題でありますので、これは大臣にいわしかったと思うのです。大臣はどういうことでおいでにならぬかわかりませんが、大臣はどうして政務次官とおかわりになつたのか、単純なかわら方ですか、複雑ですか、どっちなんですか。(参考議院の予算委員会だらう」と呼ぶ者あり) そういうふうにわからぬことを話してはいけません。政部内でどうなつておるのですか。これはどうわけで大臣を入れられなかつたのですか。代理されておるのはわかります、政務次官がおりますから。ただ、大臣がなぜおいでにならないのかおねをしている。なぜそういうことを言うかといふと、これは最後に勝澤君から質問する予定であつましたが、所用のために私が代理でいま質問す

昭和三十九年度の決算報告書で、踏切の立体化が差について特に言及している。この問題は、「言及されなければこの法案の盲点ともいいうべき大きな問題だ」と思うし、一番大事なところです。要点はすでに述べたとおりです。

○久保委員 大体それは読んでない証拠なんですよ。では、その進捗率が悪い原因は何かといふと、これは政府部内におけるところの、言うなれば、官能的讀んでおられると思うか、そこにおられる人だけ半は読んでいないと思う。道路局長は読んでいたかもしれない、鉄監局長もそうかと思うのだが、読んでいるならば時間がありませんから中身は三わぬ。読んでいなければ、しかたがないからほんから言う。どちらですか。

○堀政府委員 踏切道の整備の進捗が悪いといふように私聞いております。

中央におけるところの計画あるいは調整、こうし

中央におけるところの計画あるいは調整、こういったものがだめで、たとえば道路が早くできて使うものにならぬまま、そのままある。私が現実として知っているのは、立体交差の部分はできているのだが前後の道路ができぬので、これは一年半か二年ぐらいかかりましたが、やっと最近道路をやっている。これは現実に私が見ていくわけです。

意思が運輸省、建設省両方とあるか、いかがですか。国鉄も含めましょう。

○尾之内政府委員 個々の踏切の整備につきまして、出先でございます道路管理者と出先の鉄道の

責任者といろいろ協議をいたして中央にあげてくるわけでございます。従前そのようなところで非

常に時間がかかるておりますて、中央に上がって

くるのもおそれた、また中央へ返ってくるのも

おそかたというケースが確かにございます。そ

こで先般来私どもと国鉄のほうと再三協議を重ね

まして、新年度におきましてはそういうことがで

きるだけないようにして、採択する個所

について、常時いろいろ情報交換会議を行なって

おります。そういう方向でできるだけこういうこ

とが今後ないように私どもは努力いたしたいと

思っております。

○堀政府委員 ただいま道路局長がおっしゃった

ようにやついくということは当然でございま

す。地方においてもすでに運輸、建設それから警

察の三者で、踏切協議会といふものを定期的に

やっております。今後ともさらにひんぱんにやつ

て、円滑にいくように進めていきたい、かように

存じております。

○川上説明員 ただいま鉄監局長のおっしゃった

とおり、国鉄からも十分に連絡をいたします。

○古川委員長 踏切道改良促進法の一部を改正す

る法律案に対する質疑はございませんか。——は

かに質疑もないようでありますので、これにて本

案に対する質疑は終局いたしました。

○古川委員長 これより討論に入りますが、別に討論の申し出がありませんので、直ちに採決いたします。

踏切道改良促進法の一部を改正する法律案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○古川委員長 起立総員。よって、本案は原案のとおり可決いたしました。

ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○古川委員長 御異議なしと認め、さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○古川委員長 次回は、明後二十五日金曜日、午前十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十八分散会

